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A tous les ami-e-s du monde entier 

L’Assemblée Annuelle de France de 2024 s’est réunie sur le domaine de la Solitude (mais 
pas en solitude), à Martillac. Être accueilli-e-s dans une communauté religieuse 
constituait un cadre propice à une atmosphère apaisée, dans un domaine d’arbres et de 
vignes, aux couleurs automnales. Notre thème de réflexion pour cette assemblée était 
« la paix intérieure : aller vers les autres dans un esprit de paix et de réconciliation ». Une 
cinquantaine d’Ami-e-s sont venu-e-s de toute la France, mais aussi de Suisse, de 
Belgique et du Royaume-Uni. Quelques Ami-e-s nous ont également rejoint par Zoom. 
Malheureusement, il n’y avait pas d’enfants présent-e-s à l’Assemblée en raison de la 
rentrée scolaire. 

Le moment de recueillement qui a ouvert l’Assemblée nous a permis d’appréhender cette 
paix intérieure, et de ressentir que c’est la même expérience de paix que nous faisons 
tous et toutes et qui nous relie, même si cette expérience peut être décrite dans des 
termes différents. Cette expérience par le culte partage nous a donné l’espace pour 
mettre en œuvre la méthode quaker de discernement, basée sur l’écoute des autres et 
celle de la Lumière intérieure. Nous avons pu voir au cours du weekend le prolongement 
du culte partage du premier soir, les témoignages offerts par la suite enrichis par nos 
échanges. 

Cette paix intérieure n’est pas un état, mais un processus, qui n’est pas toujours facile à 
atteindre, mais qu’on peut cultiver. Nous avons pu ressentir cette paix dans les mots 
employés lors du culte, la posture d’accueil à ce que chacun et chacune apporte mais 
aussi dans les corps, les voix posées qui parlent distinctement, à tour de rôle. 



Les ateliers, autour de la réconciliation et de la résolution de conflits, nous ont donné des 
outils pour apporter cette paix à d’autres personnes. Par exemple, ils nous ont invité à 
réfléchir à ce qu’un-e quaker peut faire en temps de guerre. Ces ateliers nous ont fait 
ressentir les difficultés qu’on rencontre quand on s’engage. Ils nous ont également fait 
découvrir comment le collectif permet de faire émerger des solutions et de transformer 
le monde. Nous sentons qu’il y a une continuité entre la paix intérieure et la paix à 
l’extérieur, entre personnes ou entre groupes. Ces ateliers ont permis de mettre en 
évidence combien la communication, guidée par l’amour, est indispensable pour 
résoudre les conflits. 

Même si atteindre la paix est un processus dans lequel nous ne pouvons pas tout 
contrôler, pour l’atteindre nous devons nous engager. La paix ne peut pas être seulement 
un ressenti, il s’agit aussi de poser des actes pour contribuer à bâtir cette paix. Ces actes 
n’ont pas besoin d’être parfaits ou pleinement aboutis, car la paix peut surgir par surprise, 
comme une conséquence inattendue à notre engagement. Cependant, elle ne survient 
pas toujours en dépit de nos actes. 

Ces moments de paix partagés apportent de l’espoir et de la lumière en ces temps 
troubles. Comme les pièces d’un puzzle qui en apparence ne s’emboîtent pas, nous 
pouvons construire une image unie, un terrain commun sur la base de valeurs et de 
discernement partagés. Nous avons aussi pu ressentir combien nous nous inspirions 
mutuellement, que ce soit lors des recueillements, des ateliers, en écoutant les 
expériences des un-e-s et des autres, mais aussi dans le moment de recueillement 
impromptu à la fin de notre fête. 

Nous espérons que chacun-e des Ami-e-s qui lira cette épître et les Ami-e-s présent-e-s 
lors de cette Assemblée Annuelle trouveront dans cette lecture une paix intérieure qu’ils 
et elles pourront apporter à leur entourage. 


